



SESIÓN PLENARIA

02.- Interpelación N.º 82, relativa a acciones tomadas para conseguir que el precio de la leche que se paga a los ganaderos haga viables las explotaciones lácteas, presentada por el Grupo Parlamentario Popular. [7L/4100-0082]

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Pasamos al segundo punto del Orden del Día.

LA SRA. BARTOLOMÉ ARCINIEGA: Interpelación N.º 82, relativa a acciones tomadas para conseguir que el precio de la leche que se paga a los ganaderos haga viables las explotaciones lácteas, presentada por el Grupo Parlamentario Popular.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Tiene un turno de exposición el Grupo Parlamentario Popular.

Tiene la palabra D. Francisco Javier Rodríguez Argüeso.

EL SR. RODRÍGUEZ ARGÜESO: Gracias, Sr. Presidente. Señoras y señores Diputados.

En el mes de junio, en el debate del Estado de la Región, este Grupo Parlamentario presentó una iniciativa en la propuesta de resolución, instando al Gobierno Regional de Cantabria a tomar cuantas acciones o medidas fuesen necesarias para garantizar el precio de la leche a los ganaderos y el precio de la carne a los ganaderos, con el fin de garantizar a su vez la viabilidad del sector y de las instalaciones.

El Partido Socialista y el Partido Regionalista de Cantabria votaron en contra de que se tomase ninguna acción ni medida por parte del Gobierno Regional de Cantabria.

La realidad es que a día de hoy, poco más de 1.700 explotaciones de leche siguen entregando leche en Cantabria. La realidad es que esto es un número de explotaciones nunca imaginado en Cantabria que íbamos a llegar a tan pocas. Y la realidad además es que quedando solamente 1.700 explotaciones, los ganaderos no pueden aguantar la situación en la que se están encontrando debido precisamente al precio que se dispara por el litro de leche.

El Gobierno de Cantabria en los últimos años y su Presidente a la cabeza, dijo que iba a tomar iniciativas para que el precio de la leche que se pagase a los ganaderos, fuese un precio justo. Se creó una Mesa del sector lácteo y hace más de año y medio que esa Mesa no se reúne.

El Presidente de Cantabria dijo que iba a tomar una iniciativa, junto con el resto de Comunidades Autónomas, para intentar garantizar un precio de la leche justo para los ganaderos y ninguna iniciativa fue tomada por el Presidente del Gobierno de Cantabria, ni por el Gobierno de Cantabria. Pero no tomaba ninguna iniciativa, puesto que -como digo- los propios Partidos Socialista y Partido Regionalista levantaron sus manos en el mes de junio para que no se tomase ninguna iniciativa.

La realidad es que en estos meses el precio de la leche en polvo ha subido más del 30 por ciento. La realidad es que en estos meses, en el último año, el precio de la mantequilla ha subido más del 50 por ciento. Y la realidad es que el precio de la leche a los ganaderos está por debajo de 0,30 euros el litro, que significa que está muy por debajo, muy por debajo del coste de producción del litro de leche.

Sabe usted, Sr. Consejero y saben ustedes miembros del Gobierno, que cualquier producción, cualquier venta por debajo de los costes de producción, lo único que lleva es a la inviabilidad de la explotación y al cierre de la misma.

¿Cómo es posible que en estos momentos en Cantabria haya industrias que estén pagando a los ganaderos con la misma calidad de leche, haya una diferencia de ocho pesetas por litro?

No es posible que en estos momentos en los que se han subido los precios, como digo, de la leche en polvo y de la mantequilla, el 30 por ciento, más del 30 por ciento en un caso y más del 50 por ciento en otro; España y Cantabria se encuentren con unos precios de la leche por litro de leche, por debajo de lo que se está pagando en Francia que siempre tuvo unos precios muy por debajo que se pagaban en otros países.

Por lo tanto, no se nos puede olvidar a los Gobiernos ni a ninguna institución, que debemos de tutelar el sector lácteo como un sector estratégico en el desarrollo del medio rural.

No se nos puede olvidar a los cántabros ni al Gobierno ni a las instituciones de Cantabria, que hay que tutelar de tal manera las explotaciones lácteas en Cantabria que no podemos permitir el cierre de una explotación más.



Ninguna explotación, como he dicho en otras ocasiones han visto hacer o crecer ni crear en el sector. Tenemos en Cantabria todo para ser unos grandes productores de leche, tenemos en Cantabria y hemos tenido y espero que sigamos teniendo, si cambian las actitudes de los Gobiernos fundamentalmente y también las actitudes de las industrias a la hora de pagar el precio de la leche.

Tenemos en Cantabria una industria natural que no podemos tirar por la borda, no podemos permitir que una vaca de leche que transforma la alimentación en un producto tan vital como la leche, en un sector que es tan fundamental para la generación de empleo y desarrollo de nuestra Comunidad Autónoma, en un sector que es tan fundamental para la generación de empleo y el equilibrio de nuestra Comunidad Autónoma y en el medio rural, desaparezcan más explotaciones.

No se nos puede olvidar que gracias al sector lácteo en Cantabria, es decir a 1.700 explotaciones hoy, existen industrias lácteas en las que trabajan mucha gente, existen transportistas que transportan la leche, que trabajan también mucha gente. Existen veterinarios que dan servicio a las explotaciones lácteas, existen comerciales veterinarias que tienen sus puestos de trabajo en muchos de los sitios de Cantabria; existen fábricas de pienso y cooperativas que tienen muchos puestos de trabajo; existen productores, fábricas que venden abonos minerales; existen talleres de maquinaria, tractores, tanques de leche, salas de ordeño, que dan muchos puestos de trabajo en Cantabria.

Existen en general, muchos comerciantes en los pueblos rurales y en el medio rural, que viven del sector lácteo en Cantabria. Existen proyectos industriales presentados a este Gobierno como proyectos innovadores para adjudicarse energía eólica, fábricas de purines, no fábricas de purines, centrales de purines para la producción de biogás.

Es decir, que estamos planteando que tenemos un problema importantísimo de desempleo en nuestra Comunidad, estamos planteando que la innovación también viene de la mano del sector lácteo y resulta que estamos dejando cerrar las explotaciones.

Las industrias han anunciado los pasados días, están hablando entre ellas, que subirán posiblemente el precio de la leche entre una o dos pesetas, en este mes. El Consejero de Ganadería después de más de año y medio, más de año y medio sin reunir el Presidente del Gobierno la Mesa Láctea, convocó a las industrias lácteas para esta mañana, me alegro, me alegro que después de votar ustedes en contra en el mes de junio para tomar acciones y medidas para intentar entre todos, porque no es cosa solo del Gobierno Regional, entre todos, movilizar el sector con el fin de que el precio que se pague al ganadero sea un precio justo, me alegro que haya tomado al menos la primera iniciativa, la primera en año y medio.

Que usted mismo votó en contra -usted no porque no es Diputado- sus compañeros de esta Cámara, votaron en contra en el mes de junio que se tomaran acciones, convocó a las industrias lácteas tras la presentación de la interpelación por este Grupo Parlamentario y nosotros nos alegramos que la haya convocado, lo que esperamos son resultados.

No se puede tener un sector lácteo en Cantabria denominado como estratégico en el medio rural, sin haber hecho absolutamente nada desde el Gobierno de Cantabria para intentar que los precios sean justos, no se puede permitir en estos momentos que el precio de la leche que ronda los 0,29 céntimos por litro de media, estén más de cinco céntimos por debajo del coste de producción del litro de leche en Cantabria.

Yo no digo ni dice mi Grupo Parlamentario que está en 0,33 aproximadamente -estaba- el coste de producción, lo dicen los estudios técnicos llevados a cabo por varios especialistas del tema, hoy hay que decir que está por encima del 0,33 por una razón muy fundamental, porque los precios del pienso, se han incrementado entre siete y ocho pesetas el kilo y es un tema fundamental en la materia prima necesaria para una explotación láctea. Porque los precios de la luz en el último año se han incrementado más del 20 por ciento a los ganaderos, porque los precios del gasóleo en el último año se han incrementado considerablemente para los ganaderos también. Es decir, tenemos el precio de la leche por debajo del año pasado, y los precios, los costes de producción de las materias primas están por encima.

No podemos quedarnos con los brazos caídos como ha hecho este Gobierno, no se puede quedar con los brazos cruzados como ha hecho este Gobierno, si hay una Mesa Láctea en Cantabria se tiene que reunir periódicamente, analizar el sector, hablar con los representantes y responsables del sector productor, industrial, comercial, que también. Es decir, tenemos que mirar al sector lácteo en Cantabria en lugar de abandonar el sector lácteo en Cantabria como está haciendo este Gobierno.

Y para eso, solamente es necesario una cosa, ganas de trabajar por el sector, ganas de trabajar por el sector, en muchas ocasiones no es necesario dinero Sr. Consejero, no es necesario dinero para intentar solucionar los problemas. ¡Pero cómo es posible que una industria láctea pague ocho pesetas por el litro de leche menos a un ganadero en Cantabria que otra con la misma calidad! ¿por qué no se ha interesado por eso el Gobierno reuniendo a las industrias lácteas hace seis meses, hace siete meses reuniéndose una o 25.000 veces? No puede ser, ¿responsable? sin duda alguna también es el Ministerio del Gobierno de la Nación, porque no se puede solucionar el precio de la leche solo en



Cantabria cierto es, pero sí se pueden solucionar problemas que existen en Cantabria en esa diferencia de ocho pesetas por litro.

Pero el Gobierno de la Nación ¿qué ha hecho? Lavarse las manos también. Hoy parece que había una reunión, esta tarde parece que había una reunión entre la Ministra con las representantes de la industria y los representantes de los ganaderos, ustedes tienen que hacer de mediadores y de árbitros cuando dos sectores no se ponen de acuerdo, pero no se ponen de acuerdo porque estos dos sectores nunca se pueden poner de acuerdo cuando hay uno que no quiere ponerse de acuerdo. Si el sector industrial lo que llega a ese acuerdo normalmente entre ellos para recogerle la leche al ganadero, recogerla no comprársela; los contratos que fueron aprobados para la firma de contratos se han desarrollado muy poco, cuando se tenían que haber desarrollado más. Es decir, ¿qué ha hecho este Gobierno por el sector lácteo en Cantabria?, ¿qué ha hecho este Gobierno por el desarrollo del Plan Estratégico del sector lácteo en Cantabria?, ¿para qué votaron ustedes aquí en el año 2009 denominar sector estratégico el desarrollo rural en Cantabria si la base fundamental del desarrollo del medio rural en Cantabria es el sector lácteo?

Yo les digo una cosa, no se permitan que desaparezca el sector lácteo en Cantabria, porque no solo desaparece el sector lácteo en Cantabria, desaparece un sector industrial y productivo importantísimo en esta Región, que ha sido una base fundamental para que estemos y lleguemos donde hemos llegado y es una base fundamental si sabemos hacerlo para crear futuro y tener esperanza de futuro.

Yo espero que el Gobierno explique las acciones que ha tomado, las acciones que ha tomado ya las sabemos, salvo convocar a las industrias lácteas esta mañana, ninguna.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Sr. Diputado...

EL SR. RODRÍGUEZ ARGÜESO: Finalizo Sr. Presidente.

Espero que la situación actual lleve al Gobierno a no parar en la toma de acciones y medidas suficientes para intentar garantizar el precio de la leche y la viabilidad del futuro del sector lácteo.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Muchas gracias, Sr. Diputado.

Tiene la palabra el Gobierno, tiene la palabra D. Jesús Oria, Consejero de Desarrollo Rural, Ganadería, Pesca y Biodiversidad.

EL SR. CONSEJERO (Oria Díaz): Muchas gracias, Sr. Presidente. Señorías.

No va a desaparecer el sector lácteo de nuestra Región, Sr. Diputado, no va a desaparecer.

Hay que tener en cuenta que la realidad de este sector, del sector lácteo, es muy compleja y no se puede reducir a una simplista relación entre precio pagado al productor y viabilidad de la explotación, si se quiere reflexionar realmente sobre este tema con un mínimo de responsabilidad y de interés por encontrar vías para mejorar su actual problemática.

El precio percibido por las ventas de leche, aunque muy importante, no es el único elemento a considerar a la hora de evaluar la viabilidad de una explotación láctea. Esa viabilidad depende asimismo de otros ingresos que reciben las explotaciones y que se suman a los provenientes de la venta de la producción láctea. Me refiero a las ventas de animales y a las ayudas públicas.

Ignorar este hecho conduce a un enfoque poco exacto de la cuestión y no contribuye a realizar un análisis preciso, que es una condición básica si se quiere buscar respuestas efectivas a los problemas del sector agrario en general y del lácteo en particular.

Respecto al precio percibido por los productores el marco de relaciones contractuales entre productores e industria transformadora está fijado por las reglas del mercado y sujeto a los principios de la libre competencia.

El Gobierno no tiene la facultad de establecer un precio mínimo de compra, supongo que no será eso lo que se nos esté reclamando. Sí puede y el Gobierno así lo viene haciendo, favorecer la celebración de contratos que garanticen estabilidad de precios pagados al productor y sensibilizar a la industria transformadora, acerca de la necesidad de pagar un precio digno por la leche producida en Cantabria.

Como usted ha dicho, esta misma mañana, se han reunido responsables de la Consejería con representantes de la industria en este sentido. Igualmente se han celebrado diversas reuniones de la Mesa para estudiar la calidad de la leche, reuniones promovidas por el Gobierno con el fin de establecer un foro de diálogo entre productores e industrias.



El propio Ministerio de Medio Ambiente convoca esta tarde a la interprofesional láctea para discutir estos temas. Así pues el Gobierno desarrolla una importante labor de mediación en la búsqueda de la mejora del precio pagado al productor, respetando lógicamente las reglas jurídicas que rigen las relaciones entre las partes, cuyo cumplimiento las autoridades, tanto nacionales como comunitarias en materia de competencia, vigilan con rigor.

Como dije antes, el precio de venta de la leche -que todos quisiéramos que fuera por supuesto más alto- no es el único elemento a considerar a la hora de estudiar la viabilidad de las explotaciones.

El Gobierno junto con el Ayuntamiento de Torrelavega, sostiene una feria semanal de ganado de carácter nacional -solo hay seis mercados nacionales en España- que permite la comercialización del ganado vacuno lechero, constituyendo una importante fuente de ingresos para las explotaciones lácteas.

En 2009 la venta de bovinos de leche se aproximó en Cantabria a los 18.000 ejemplares. Estamos hablando por tanto de un volumen económico que supera los 20 millones de euros para las explotaciones lecheras.

Pero sin duda donde el Gobierno tiene más posibilidades de apoyar al sector es en la ejecución de programas de ayudas públicas, y es en este punto donde creo que es preciso extenderse un poco más, con el fin de que se pueda apreciar el nivel de compromiso del Gobierno con el sector.

Las acciones de ayuda diseñadas para las explotaciones productoras de leche, siguen tres líneas principales. En primer lugar, ayudas directas a las rentas que varían en función de las mayores o menores dificultades con las que el ganadero se encuentra a la hora de gestionar la explotación.

Estas ayudas, autorizadas por supuesto en el marco de la política agrícola común de la Unión Europea, son la evidencia del reconocimiento de las dificultades que atraviesa la ganadería y precisamente su justificación es la de garantizar la viabilidad de las explotaciones.

Junto a ellas, las ayudas a la inversión dirigidas a obtener procesos productivos más eficientes que permitan a los ganaderos reducir sus costes de producción.

En segundo lugar, los programas de promoción de los productos de Cantabria que contemplan apartados específicos para los productos lácteos y que próximamente se verán ampliados con un distintivo de calidad controlada, para la leche pasteurizada de venta directa por el ganadero.

En tercer lugar, la apuesta decidida por fomentar las producciones de calidad como elemento diferenciador de la producción lechera cántabra.

Los programas de control de calidad que se desarrollan en colaboración con AFCA, con la Asociación Frisona de Cantabria. Y las ayudas que se conceden para la implantación de sistemas de calidad, buscan a través de la mejora de la calidad de la leche producida, el incremento del precio por kilo que las industrias pagan al productor. Y a la vez y en consecuencia, reducir el coste de producción al ganadero.

En conjunto, el Gobierno de Cantabria dedica cada año, a programas de ayudas a las explotaciones agrarias del sector lechero en Cantabria, más de 30 millones de euros.

Estos ingresos deben tenerse en cuenta a la hora de analizar la situación del sector.

La viabilidad de las explotaciones depende del precio de venta de la leche. Pero no solo de eso. Y precisamente en esos otros ingresos de la explotación en los que el Gobierno tiene mayor capacidad de intervención es donde se viene haciendo un esfuerzo económico importante para conseguir una renta digna para nuestros ganaderos.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Palacio García): Muchas gracias, Sr. Consejero.

No hay turno de réplica.